EL OBERO BALAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEA

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Procios de suscripción: En Palma 6º25 ptas. al mes— Facta de la capital 1º00 pta. trimestre.—Extranjero 5º00 ptas. año.— Paquete de 30 números, 1º00 pta. AÑO XVI

~/c.G~

NUM, 719

Palma de Mallorca 13 de noviembre de 1915

La correspondencia de Reducción dirijase a Antonio M.ª Alsina y la de Administración.—No se devuciven originales publicades y no publicados.

Candidatura Socialista

(Segundo Distrito)

Lorenzo Bisbal Barceló.

LA LUCHA

Mañana domingo 14, tendrá lugar la batalla electoral. A ella se presenta el Partido socialista, desligado de todo compromiso, con la roja bandera de las reivindicaciones pioletarias en alta.

En el segundo distrito donde se presenta nuestra candidato en esta capital, hay dos candidaturas de coalición que luchan por las mayorías: la maurista y la liberal-conservadora-reformista, y no hay que decir que a ninguna de ella la consideramos buena, o sea a las dos peores, pero a la maurista pésima.

He ahí el juicio que nos merecen los partidos que luchan, pues, el caciquismo maurista nos es en extremo odioso y contra el luchamos con todas nuestras energías y en esto tan solo coincimos con los enemigos del maurismo.

Asi, pues, mañana esperamos que todos los nuestros cumpliran con su deber. Nuestros caros y nobles ideales de redención nos lo imponen. ¡Por el Sucialismol ¡Por la liberación protetaria y de la Humanidad! ¡¡¡A la lucha!!!

Programa municipal del Partido

A Software March

Abolición de todos los impuestos que perjudiquen a la clase trabajadora.

Fijación de un salario mínimo para los empleados y obreros del Municipio que les permita satisfacer sus primeras necesidades. Este salario se determina-rá todos los años por el Ayuntamiento de acuerdo con las sociedades obreras de resistencia.

Jornada máxima de ocho horas para todos los trabajos y servicios del Municipio.

Cantinas escolares donde se dé gratultamente una comida sana a los hijos de los trabajadores en el tiempo que media entre la clase de la mañana y la de la tarde.

Dar todos los años a esos niños ropa yccalzado, un traje y un par de botas o zapatos a la entrada del invierno, y otro par de botas a la entrada del verano.

Asistencia médica y servicio farmaceutico gratuitos.

Creación de casas de baños y lavaderos públicos gratultos,

Idem de Bolsas de Trabajo o edilicios donde tengan domicilio gratis y local para celebrar reuniones las Socieda-

The reference at 1. A. Let approximately after the rest

des obreras que se proponen mejorar la condición de sus individuos o de su clase.

Abolición de las subvenciones de carácter religioso.

Retribución de las funciones municipales con arreglo al salario máximo que perciban los trabajadores, a fin de que los concejales obreros puedan desempeñar su cargo.

Exigir el exacto cumplimiento de las Ordenanzas municipales en todo cuanto favorecen a los trabajadores, y principalmente en lo que se refiere a la higiene de las habitaciones, análisis de los artículos alimenticios, derribo de las casas denunciadas y andemiaje de las obras.

COMENTARIOS

En la pasada sesión del Ayuntamiento después de despacharse los asuntos del orden del día, que despertaron poco interés se entró en ruegos y preguntas, vamos a consignar algunas, por entender que son dignas de comentarse.

El señor Cirer abogó para que el Ayuntamiento se preocupe de las zonas neutrales y haga la correspondiente petición.

Después de varias advertencias del Alcalde pasa a estudio.

Se promueve un debate sobre el encarecimiento de las subsistencias, en que intervienen los señores Cirer, Obrador, el Alcalde, etc.

Todos coinciden en apreciar que las subsistencias han ençarecido excesivamente, pero que no ven remedio, pues el alza obedece a que hay nna gran demandda de artículos alimenticios, los cuales son pagados a buen precio y embarcados.

Al escuchar las lamentaciones de impotencia, nos acordamos de la ley de subsistencias y en verdad, decimos que nos asombramos que a nuestros ediles no les viniera a las mientes la indicada ley.

De todo lo cual sacamos una mala impresión.

Así que deseamos y esperamos que la masa obrera to ne cartas en el asunto a fin de que a los concejales se les acuda un remedio eficaz contra tanto abuso y latrocinio como hay en los articulos alimenticios.

Don Bernardo Balaguer es el encargado de la fábrica de vidrio «La Balear», lo que no tiene nada de particular.

El expropietario de la fábrica y aun propietario de la finca que ocupa dicha fábrica, es el maurista don Jeronimo Llull, concejal y teniente alcalde del 7.º distrito.

Dicho señor hizo fortuna en América y por lo bajo se murmura que no por p ocedimientos muy limpios.

Pero nosotros nada aseveramos. Si que sabemos y podemos afirmar categócicamente que la fábrica de vidrio «La Balear» fué fundada por los obreros vidrieros huelguistas de la otra fábrica «La Confianza», y que este señor Llull se introdujo a modo de socio comanditario y haciendo protestas de amor a los obreros, puesto que el no quería nada, ya que su único objeto era asegurarle una marcha próspera y luego entregarla a los obreros:

Y el maurista señor Lluil ayudado eficazmente por el encargado señor Balaguer, incoloro o mejor dicho, del color que las conveniencias le marcan, logró a poderarse de la dirección de la fabrica.

Y con engaños, amenazas veladas y descubiertas cuando convenía, así como despidos de los propios fundadores, logró hacerse amo y señor de la fábrica.

Y en esa empresa ruin y baja, quien ha hecho de protagonista ha sido el encargado, permaneciendo entre batidores el señor Llull, que iba tirando de los hilos al muñeco según le convenía.

Por lo que aquellas protestas de desinterés y amor a los obreros, su promesa de que les entregaria la fábrica cuando su marcha fuera próspera, hase convertido: en que ha despedido a varios de los fundadores, en que ha vendido la fabrica sin que nunca haya dado cuenta de la marcha económica de la misma a los obreros y que para cobrar la pequeña cantidad que los obreros habian aportado para fundar la fábrica, han tenido que acudir a todos los medios incluso a la amenaza.

Y nosotros no sabemos que hay de verdad de los misteriosos rumores sobre la fortuna del señor Llull de América, ni si todo es calumnia; pero si podemos afirmar categóricamente, que los procedimientos que ha empleado para apoderaçse de «La Balear», son deshon-rosos.

Aun hay más. El encargado señor Balaguer, que ha desempeñado tan bajo papel en el asunto de la fábrica y que por traicionar a sus compañeros en esta ocasión ha sido pagado con unos miles de pesetas, que otra vez ya traiciono a sus compañeros en una huelga, en esta lucha electoral, como siempre, vuelve a desempeñar su papel de sumiso servidor del señor Lluli, «aconsejando» a los obreros de la fábrica—que ha vendido.

en tantas ocasiones—voten el candidato maurista del 7.º distrito.

¿Se dejarán engañar los obreros por ese traidor, de tan triste memoria para el oficio?

¿Apoyarán al candidato del señor Lluit, para que continue el maurismo su b ndidaje político?

Los obreros despojados inicuamente de la fábrica por las habilidades de los señores Llull y Balaguer, tienen la palabra.

Las Cortes se han abierto por fin.

No sin que don Eduardo haya puesto ances una resistencia desesperada.

Pero al cabo y a la postre ha tenido que ceder a los requerimientos imperiosos de la opinión.

Los malos ratos que habrá pasado don Eduardo, el melifluo don Eduardo, antes de decidirse a tomar tan heroica resolución.

Y sabido es que hace tiempo tiene el compromiso de aprobar una serie de leyes de carácter obrero.

Y creen ustedes que hace honor a su palabra, ¡ca hombre! Lo primero son las reformas militares.

Así que la reglamentación a bordo de los buques y demás proyectos de ley que los parta un rayo.

CAMINO DE LAS URNAS

Elector: tu voto es la medida de tu cultura y de tu moralidad.

* *

Si eres de la raza de los oprimidos, ¿por qué has de votar a los representantes de tus opresores? Desdichado el cordero que elige representante suyo al lobo.

* *

¿Tan grande es tu ignorancia que aún no tienes conciencia de tu opresión? Te han dado el derecho del surragio y, en vez de aplicarle a tu emancipación, se lo entregas a tus amos. En la antigüedad hubieras sido de aquellos esclavos que repudiaban el derecho de ser libres.

Pero aún es peor que seas venal: que seas el Judas dé tu misma libertad: que vendas tu soberanía por treinta dineros.

Nos falta una palabra bastante dura para los padres que venden sus hijos. Y, ¿cómo hemos de hallarla para los que trafican con su condición de soberanos? Porque en un régimen de sufragio universal, como el de España, cada elector forma parte integrante de la soberanía nacionat.

* *

Malo era el oficio de los negreros, de los traficantes de esclavos. Pero, ¿qué hemos de aecir de los que trafican consigo mismo.? Ramera y otros nombres denigrantes aplicamos a la mujer que se ofrece en mercancía pública. Y no vende más que su cuerpo. ¿Qué habrá que decir de un hombre que comercia con lo más intimo de su ser, que chalanea a bajo precio con su libertad, con la de sus concludadanos y con la de sus de-

cendientes? ¿Qué diremos del que vende por un favor o por unas pesetas lo que hay de más grande en el hombre: su personalidad histórica?

Elector: vota por el candidato socialista: ten este valor; cumple este deber. No te hagas cómplice de la podredumbre de los partidos gubernamentales españoles. De otro modo, óyelo bien, nos será sospechosa o tu inteligencia o tu moralidad.

非本

A menos que seas capitalista, elector. Y aun entonces, tendriamos derecho a dudar de tu altruismo y de tu comprensión de la Historia. Pues la Historia -¿qué te habías figurado?—va al Sociacialismo por encima del dique de tus dividendos o de tus rentas.

Elector: vota por (el nombre del candidato o candidatos). ¡Salva tu dignidad!

Luis Araquistain

Los mitines electorales

En la Soledad

Como se anunció en este semanario, se celebraron mitines electorales el sábado, 6, a las 8 y media, en la Soledad, en el café denominado el Casino en donde la concurrencia era numerosa.

Presidió el acto el compañero Francisco Roca y usaron de la palabra los compañeros Mari, Alsina y el compañero Bisba!.

El presidente expuso el objeto del acto haciendo recordar a la concurrencia su gestión en el Consistorio en beneficio de la barriada.

Se extendió en otras consideraciones sobre la moralidad del actual Ayuntamiento y de su desgraciada gestión.

Marí puso de relieve la importancia que tiene para la clase obrera que sea un representante suyo el que se elija para concejal.

Alsina, demostró la influencia que ejerce en la administración comunal el que sus administradores sostengan, las ideas socialistas u otras contrarias, y así mismo, la importancia que tiene para os obreros la corporación municipal.

Bisbal puso de manifiesto las deficiencias de la administración municipal actual, la posibilidad de que se moralizara algo más, teniendo un representante en la indicada corporación la clase obrera. Fustigó a los candidatos de la coalición maurista, puesto que ya habian sido concejales y no digeron nunca esta boca es mia en el Municipio.

Trazó las líneas generales de la conducta que se propone seguir caso de ser elegido y terminó recomendando a los electores que votasen en conciencia; pero que nunca vendieran su voto por ser en extremo deshonroso.

Tras breves palabras del presidente recomendando la candidatura socialista se dió por ferminado el acto.

Todos los oradores fueron aplaudidos en especial el candidato.

En el Molinar

El domingo a las 3 de la tarde, en el Molinar en el café conocido por la Taberneta, se celebró otro mitin, el cualqué presidido por el compañero Barto-il

lomé Llabrés, y tomaron parte en el acto Galmés, Alsina y Bisbal y el simpatizante Ferreijans.

Todos los oradores demostraron la gran importancia que tiene para la clase obrera la vida municipal, se expuso el programa municipal del partido y las doctrinas socialistas que fueron escuchadas con agrado. Todos los oradores fueron aplaudidos por la numerosa concurrencia.

En el Coll de'n Rebassa

En el «Coll de'n Rebassa», el domingo por la noche se celebraron des actos que fueron presididos por Alsina, y tomaron parte los simpatizantes Mora y Fullana y los compañeros Llabrés y Bisbal, los cuales tronaron contra el cacique maurista de la barriada, «l'amo de Son Parera», demostraron las ventajas de la asoción, la influencia del Municipio en todos los actos de la vida ciudadana, la inmoralidad municipal que campa por sus respetos, la bondad de las ideas socialistas, así como el programa municipal recomendando la candidatura socialista, ya que ella representa la moralidad y la defensa de los intereses obreros.

Todos los oradores escucharon aplausos y se dieron gritos de abajo Maura.

En el Centro Obrero

El lunes a las 8 y media de la noche se celebró el anunciado mitin en el Centro Obrero. Presidió el acto el compañero Roca y dirigieron la palabra a la concurrencia Alsina, Mari y Bisbai.

Se expuso el programa municipal del Partido socialista, las ventajas que a la clase obrera ha de reportar el que haya representación socialista en el Municipio, se fustigó la mala educación que los republicanos han dado a las masas, se critico duramente el que haya quien se preste a vender su voto, de que el candidato socialista no haria promesas vanas, sino que como individuo disciplinado del Partido socialista, cumpliría honradamente su cometido, combatiende toda injusticia y privilegio, todo impuesto que tendiera a agravar la ya misera situación de la clase obrera.

La numerosa concurrencia, oyó con agrado a los oradores y también los aplaudió.

En la Calatrava

En la barriada de la Calatrava el miércoles por la noche se celebró otro mitin en el que tomaron parte los simpatizantes Fullana y Ferretjans y los compañeros Roca y Bisbal.

En dicho acto se hizo severa critica de la desacertada gestión municipal, de la crueldad que ha demostrado el actual Ayuntamiento con motivo de la aguda crisis de trabaio, de su indiferencia en la importantisima cuestión de las s...bsistencias. El candidato expuso las lineas generales del programa municipal y de la necesidad de que sean defendidos los intereses obreros en la corporación popular, de la imposibilidad de cumplir ciertas promesas que hacen los candidatos mauristas, hace un llamamiento a las convicciones de todos para que voten en conciencia y termina indicando que derrotado o triunfante siempre se halla a disposición de la clase obrera.

Todos los oradores escucharon aplau-

había concregado en el café de «c'an Blanc» en que se celebro el acto.

Se preparan algunos actos más que se celebrarán en el distrito segundo, antes de mañana domingo dia de las elec-

Opinión de Carlos Malato

Preguntada al conocido escritor libertario por La Bataille, su opinión acerca de la situación presente, ha hecho las siguientes razonadas manifestaciones, que estimamos lignas de ser reproducidas:

«1.os revolucionarios sociales, sindicalistas, socialistas o libertarios, han hecho la sola cosa que podían hacer; buscar, sin renegar de su ideal ni hacer cobardes protestas de sometimiento de juicio, la evitación de lo peor. Lo peor hubiera sido el triunfo en Europa, y aun en el mundo entero, de la Alemania imperial, feudal, domesticada, y de su aliada la católica Austria, que cuenta con las simpatías no veladas del papado, de la vieja corte española y de los potentados balkánicos, unidos por un pacto de familia a los Hohenzollern.

Los revolucionarios sociales y el proletariado francés han obrado en conciencia y como debían. Pero hubiera sido preciso que el Gobierno de la rebública francesa hubiera estado a la altura de la situación. Ha estado conciliador; es todo lo que se puede decir. Pero ha esperado, verdaderamente demasiado, que la victoria le cayese del cielo.

París, el antiguo centro de las revoluciones, ha sido condenado a vivir, baio el pretexto de prudencia, en un régimen de medias tintas y de comadrazgos idiotas: ha llegado a ser una portería. Se ha tenido miedo de despertar los impetus populares que en 1793, en una situación mucho más difícil, casi desesperada, obligaron a los poderes públicos a obrar con energia y decretar la victoria. Para nada sirve hollar a lan gentes. Se puede, sin embargo, hacer constar que en las cuestiones balkánteas, a falta de hablar claro y de oponer el derecho de los pueblos al de los principillos parlentes del kaiser, la diplomacia francoinglesa no ha brillado.

Jamás he creido en el aplastamiento de Alemania; pero he esperado y he creido siempre en la victoria de los aliados. A pesar de todas las faltas comeridas, creo siempre en ella; gracias, sobre todo, a las reservas inagotables de que puede disponer Inglaterra. Italia posee, igualmente, reservas intactas; pero era evidente que las pretensiones sobre el Adriatico, manifestadas un poco apresuradamente por los servios, no comprometerian, precisamente, a los italianos a volar en su socorro.

Deseo que la nueva dirección de la defensa manifieste más decisión que la antigua, cualquiera que sea el hombre que esté en el Poder, pues después del golpe de la invasión, se encontrará ante problemas económicos de urgencia a resolver, tentativas cléricomonárquicas a que poner valla, y una marcha que reanudar hacia adelante, hacia la republica social y libertaria: la nuestra.

Trabajadores: leed y difundid sos de la numerosa concurrencia que se | EL OBRERO BALEAR.

Tomás Meabe

Esta mañana, cuando empezábamos muestros trabajos de redacción, el teléfono nos ha dado una dolorosa noticia, que nos ha impresionado profundamente: Tomás Meabe ha muerto...

Todos los socialistas recibirán la misma triste sensación al conocerla que hemos recibido nosotros. Meabe era conocido por todos los que militan en nuestro parado, y de todos era querido. Pero de aquelios que personalmente le conocian, que habían tenido contacto con él, que habían podido apreciar de cerca las cualidades preciosas de su alma, era algo más: era amado fraternalmente.

La de Meabe no es una historia iarga; es una historia intensa. No hay grandes incidentes ni episodios numerosos en ella; hay, si, un amplisimo caudal de sentimientos, una continuada acción espiritual, que rec niriría un libro para seguirla y la pluma de un genio para desentranaria.

Tenía en la actualidad treinta y seis años. Había nacido en Bilbao. Estudió la carrera de perito mercantil, primero. Luego, inadaptable su carácter a la esclavitud del mostrador y a la dura y fría inflexibilidad del negocio, estudió la carrera de marino.

Cuando tenía va el título de piloto empezaron a preocuparle las cuestiones religiosas, y, siguiendo la trayectoria que esta preocupación obliga a seguir a los espiritus libres que se guian por un método racional, llego a la preocupación por las cuestiones sociales: Meabe era bueno, era honrado, era integro; por lo tanto, al convencerse en su limpia conciencia de que la religión era una farsa y de que la sociedad estaba constituída sobre una base de injusticia y de desamor entre la familia humana, ingresó en el Partido socialista.

Disgustos, persecuciones, trastornos, tristezas, desventuras... Desde que tomó aquella gran resolución su alma grande, empezo a ser sa vida un calvario. Dirigio algun tiempo /Adelantel, de Eibar, dalido un interes excepcional al valiente periodico guipuzcoano. En él desarrolló las más atrevidas teorías antireligiosas. En el dió a conocer aquel estilo suyo, tah exclusivamente suyo, tan lleno de energía, de sentimiento, de emoción, aquel modo de hacer y aquella profundidad de pensar, y aquella seducción, y aquella grandeza, y aquel derramamiento generoso del corazón entero en cada párrafo, que de no haber sido consagrado a la causa de los oprimidos; de haber sido puesto, como tantos cobardes lo han hecho, al servicio del convencionalismo burgues, le hubiera colocado, sin duda, en la primera fila de los modernos escritores espanoles, con lo que hubiera tenido gran provecho, aunque no quizá mucha honra,

Dirigió también La Lucha de Clases, donde publico, igualmente, gran número de trabajos admirables. Sobre el cayo una serie enorme de procesos. Los anos de presidio que se le pedian abarcaban la vida de generaciones. Meabe, entonces, salió para el extranjero. En Hendaya, en Paris, en Londres y en otros puntos de Francia e Inglaterra ha estado viviendo uesde entonces.

No hace mucho tiempo había regresado a España. En Irun y en otras poblaciones vascas ha estado viviendo, hasta que hace no muchas semanas decidió venir a Madrid. Herido de muerte estaba ya. Las privaciones de una existencia de angustias incesantes habían hecho que se aduenara de su organismo esa enfermedad horrible que a tantos luchadores bucnos y abnegados acecha. No la nombremos. ¡Todos sabemos como se llamal... |

Y en un cuarto tercero del número 32 de la calle de Ponzano se ha extinguido esta mañana ese hombre bueno, joven, todo inteligencia y corazón, todo luz interior...

¡Pobre Meabel... No decimos que descanse en paz, porque sería un sarcasmo y una blasfemia. Y en vez de una oración —las oraciones son el llanto de las almas secas—tenemos una sincera lágrima de pena para el amigo queridísimo, para el compañero, para el poeta, que tantas veces supo deleitarnos y conmovernos y edificarnos...

(De El Socialista).

fundemos escuelhs

Ya hace tiempo, que se viene propagando nuestro ideal, con todas las fuerzas posibles en organismos y personalidades, aunque para ello se tenga que reconocer que ha habido necesidad de sacrificios en esos mismos organismos y en esas mismas personalidades.

Esa propaganda constante, desenvuelta lo mismo en la tribuna que en la Prensa, por compañeros capacitados e incapacitados, no nos ha dado resultados satisfactorios y esto lo achacamos, los socialistas, a la indiferencia que engendra la ignorancia.

El eco de las palabras lanzadas a los oidos de los trabajadores congregados en momentos de entusiasmo o acaso de curiosidad se ha desvanecido, sin dejar esencia en las conciencias y esto es una de las cosas que más nos indignan, a los que por impulsos, de un espíritu vehemente nos apartamos de la realidad.

Yo hoy, he de hacer ver a los compafieros que desfallecen porque no ven grandes résultados, como derivativo de sus sacrificios en esa propaganda, los medios que por obligación se deben poner en práctica, para el aumento considerable de nuestro ejército, con campeones no provistos de entusiasmo sino de conciencia. Pero al decir he de hacer ver, entiendo que he dicho un disparate, porque yo en todo caso lo que unicamente deberé decir es tratar de hacer ver, que al fin no es poco.

Por lo general, ya queda mencionado que priva el espíritu de indiferencia en la masa trabajadora, algunas veces esta indiferencia se vence por el entusiasmo y se pueden construir grandes edificios, pero edificios que no contarán con la seguridad necesaria para mantenerse potentes ante el maldito empuje de la realidad destructora, nada más lógico.

En esos organismos, fruto de una efervecencia siempre se notará una falta en alto grado importante, esta falta es la educación social que lleva en si el factor «instrucción».

Nuestros ideales podrán prender en los individuos ignorantes, en los hombres faltos de instrucción por un momento de simpatía a las palabras que tocaron las fibras del corazón, pero no por eso será seguro el triunfo, en la vida real de esos mismos ideales. Para asegurar ese triunfo, para que nuestras palabras no caigan en el vacío y no se desvanezcan, como se ha dicho, se impone otra propaganda cuya grandeza y cuya importancia aun no está bien reconocida: la propaganda educativa.

¿Como queremos tener el derecho de pedir atención a nuestras palabras a quienes carecen de elementos que garanticen la firmeza de las conciencias? Creemos estos elementos, eduquemos y entonces, un simple discurso de plazuela, podrá

edificar un castillo bien cimentado, que siempre podrá contar con fuerzas para destruir el ariete de la realidad social, que será una cosa ficticia, puesto que habrán desaparecido los elementos que la fecundizaban.

"A costa de sacrificios debemos hacer esa propaganda, lo mismo que hacemos la otra y... en corto plazo se encontraría firmeza en los individuos," que hoy no la pueden tener porque carecen de instrucción, repetimos.

Eso se conseguirá indudablemente cuando fundemos un crecido número de escuelas, donde se proceda al perfecto desarrollo de las conciencias a espaldas de los ideales, que luego podrán laborar con facilidad.

No pidamos un niño recién nacido la digestión de alimentos no proporcionados a su face natural; no pidamos tampoco a quienes no tienen conciencia, porque la han atrofiado puesto que les ha sido una cosa inútil, la digestión de los ideales que propagamos, porque resultará una inutilidad aquel organismo para el presente y el porvenir.

Sí fundemos escuelas, y los niños que a ellas asistan adquirirán una educación libre de prejuicios doctrinarios, que les ponga en estado de poder digerir los alimentos de nuestro ideal.

Los más firmes idealistas, los más grandes revolucionarios, serán seguramente aquellos que estén educados en ambiente de hostilidad contra todo prejuicio, tengamos en cuenta que cuando los niños de nuestras escuelas abran sus pensamientos para acoger el idealismo fogoso en todas sus plenas facultades de hombres, la revolución será un hecho, puesto, que todos sabrán su significación y los fenómenos que a ella nos puede obligar.

El idealismo no tendrá fuerza mientras no se creen conciencias perfectas apartadas en un principio de él.

Fundemos escuelas y después la propaganda dará satisfactorios resultados, puesto que ella será atendida por hombres y no por instrumentos, que pueden girar con la dirección que indique el último viento que sople.

G. MORON

DE RIOTINTO

La catástrofe de la semana pasada, el hundimiento de trece pisos en la contramina de San Dionisio, cortó la vida a un obrero y produjo lesiones a otros cuantos.

Diez minutos antes o después hubieran producido la muerte de 800 obreros.

Al dedicar un recuerdo a las víctimas, Riotinto Libre, patentiza su más viril protesta contra estos crímenes, hijos de una ambición indigna y depravada.

La circunstancia de hallarse el personal relevándose fué el motivo milagroso de que no ocurriera una horrible catástrofe,

Pero la sangre de estas pobres víctimas ha salpicado el rostro miserable de la Compania, que es la responsable de que estos hechos ocurran.

Repetidas veces hemos señalado el peligro. Volveremos a señalarlo. Iniciaremos en nuestro periódica una breve y enérgica campaña contra el estado criminal en que se encuentran las contraminas.

Tiraremos de la manta otra vez más. Y en previsión de que no nos escuchen, prevendremos al pueblo para que si llega algún día esta tragedia amenazadora, sepa el pueblo mismo resolver por su cuenta.

Crimenes como el de los hundimientos, hechos a sangre fria, deben tener sanción, y ninguna mejor que la del pueblo actuando de juez inexorable de sus verdugos. ¿Dónde estaban los ingenieros del Estado? ¿Dónde estan? ¿Dónde estan? ¡Todos son responsables! ¡Todos, menos ese pobre muerto cuya memoria debemos vengar por dignidad y por decoro.

(De Riotinto Libre.)

El pago de los créditos de Ultramar

FRUTOS DE UNA CAMPAÑA

La agitación que los repatriados movieron a fin de que les fueran abonados sus alcances ya va dando sus frutos.

Así es que ha aparecido un real decreto que lleva fecha de 28 del próximo pasado octubre, en que se determina la forma en que se han de pagar los alcances a los indicados repatriados y, sin embargo, no nos satisface por completo el indicado real decreto; puesto que si en realidad es un trionfo de la Comisión iniciadora del movimiento, aun no deben cantar victoria y por consiguiente, no cesar en su empeño hasta conseguir que los pagos sean una realidad y en cantidad suficiente a garantizar, en tiempo relativamente corto, el pago de lo que el Estado nunca debió haber dejado de satisfacer inmediatamente.

En el mitin en que se inició la campaña; indicamos que no debían fiarse los repatriados, en promesas de personalidades por muy elevadas que fueran y ahora repetimos nuestra advertencia, sigan arma al brazo, insistan en su justa petición que si se duermen en los laureles, así como el desaprensivo Gobierno del señor Dato, ha tardado 15 meses en dar ese real decreto, va a tardar otro tanto en reanudar el pago, por lo que hay que advertirles que el hambre apremia y no se entiende de dilaciones.

¿HABRA CONCIENCIA?

Esta es la pregunta que me hago al coger la pluma y la que hago a mis queridos lectores.

El día 14 del actual se verificarán las elecciones para concejales, que son las más importantes para la clase obrera, para ir terminando con el caciquismo rural que es el que conjete los atropellos más grandes, con estas clases que están constantemente menospreciadas y vilipendiadas de una forma tiránica, despótica y vergonzosa, propia de la tiranía capitalista y patronal: que es la que predomina en estos pueblos donde no manda nadie más que el cura, alcalde y juez, que es la cuadrilla de cínicos y vergonzosos hombres que sin conciencia de tales, hacen y deshacen las cosas a su capricho y esto és de tener poca dignidad de hombres.

Ya sabéis queridos lectores lo que ocurre en los ayuntamientos donde mangonean esos fariscos, que administración
más corrompida y vergonzosa, existe quizá debido aquella poca responsabilidad
que tienen de sus actos, ante el pueblo
que tuvo a bien darle el voto para que le
administrara los bienes y no se los despilfarrara como acostumbra toda esa gente
que se llaman liberales, conservadores,
defensa social, regionalistas, etc., que son
unos solemnísimos mamarrachos, en toda su obra.

Como los hechos nos cantan una vez más toda la obra que por el espacio de tanto tiempo han venido haciendo dichos señores, hoy se impone como un deber de que cambiemos de ruta y llevar a dichos sitios hombres que respondan, no sólo a sus ideales, sino a su conciencia que es la que les tiene que dictar su línea de conducta y estos pueden estar en el Partido Socialista Obrero, que es el único partido que tiene programa y bases positivas, que es lo que tiene que buscar la clase trabajadora para vindicar sus intereses y su dignidad política.

Por eso yo me creo que una vez más hemos de tener conciencia de clase y no venderse por la miserable copa de vino, ni por la asquerosa peseta, porque el que esto hace es vender su conciencia y lo mismo haría con su mujer e hijos si es que las tienen. Ya lo dijo Schopenauser: «Que el que se vende por 9 se vende por 70», y esto digo yo. ¿Habrá conciencia?

ANDALUZ

JOVENES, OID

Cuando estáis en la plenitud de la vida; cuando podéis coadyuvar al sostenimiento de los que pasaron mil privaciones en olocausto de vuestra existencia se os arranca por la fuerza de esa inexorable ley, que han hecho vuestros vampiros, del hogar sagrado; del carino paterno: ımal haya los hombres tan sin entrañas que tales leyes implan aron! ¡Y pensar que con la unión indisoluble que podíamos tener los trabajadores, derrocaríamos todas esas leyes innominiosas que pertrecharon nuestros explotadores, hallá en el muladar de la oratorial ¿Por qué esa inexorabilidad en las leyes que han de cumplir, principalmente, los de abajo: los eternos parias?

Pues sabedlo ¡jóvenes!, porque es indispensable servir a la «patria» con las «armas» en la mano.

¡Qué escarnio, con las armasl...¡Como si la pala, la garlopa, el arado y la plomada no fueran las excelsas armas que un día y otro manejan proletarios escuálidos en olocausto de esa patría que no es la nuestra; pero que es el lema en que se escudan nuestros eternos—digo, eternos no; porque ¡hay el día que piensenl...—explotadores para seguir exclavizándonos por tiempo indefi..ido.

¡Arriba, jóvenes; levantad vuestra cervizl ¡No veis allende las fronteras y fos mares, las vidas que está segando en flor la guerra, la maldita guerra!—¡no os duele solamente el oir esta horrible palabra!—cuyas vidas son de hermanos vuestros de jóvenes como vosotros!

Sí, jóvenes, levantad la vista; sentíos indignados siquiera una sola vez. Deteteneos a intrigar un momento dentro de lo que en vuestro derredor se cierne y deduciréis que la actual Sociedad está corrompida; que todo lo malo que acontece es culpa de los hombres que hanse empeñado en llevar a la humanidad por abismos sin fondo para que se haga añicos.

LY todo por qué? Por qué ese monstruo denominado capitalismo necesita saciar sus apetitos nauseabundos y no tiene reparos, todo lo arrolla, lo aníquila: viejos y jóvenes, mujeres y ninos. Pero lo más inhumano, lo más cruel es que pone frente a frente trabajadores que nada se han hecho, para que se mutilen y jahi, que si retroceden, entonces las leyes, esas leyes criminales caerán sobre su cabeza, como cuando se aplasta un reptil venenoso.

Podo ello se verifica en nombre de la patrial...

No desmayéis, joh, jóvenesi, pensad los torrentes de sangre, de sangre virgen de jóvenes que circula por Europa, acordaos de miles de inválidos, huérfanos, viudas y hogares destruidos para siempre por el mosifiero fuego de las armas que vosotros mismos construisteis.

Y cuando hayais adquirido plena con

vicción de que habéis sido partícipes inconscientemente de todas esas horribles carnicerías, pensad que hay en España; en esta España caótica, una juventud que piensa, que trabaja, que no retrocede y que está dispuesta a derramar su sangre en olocausto del ideal. ¡De ese bello ideal que implantará en la tierra el amor y la justicia entre los hombres: del Socia-

E. CHICHARRO

La obra de todos

Al mirar en la calle a los niños que vagan descalzos, sin amor ni familia, cubiertos de inmundos guiñapos, mi conciencia conturban y afligen dolores amargos, y al par siento verguenza en el rostro y en el alma espanto de que aquellos que al niño abandonan me llamen hermano.

Cuando veo a esos míseros niños cubiertos de harapos tiritar o dormir en los quicios de grandes palacios, del origen del hombre a mis ojos se rasga el arcano: porque el hombre que deja a los ángeles dormir sin amparo es el viejo antropoide, que tuvo su nido en el árbol, y demuestra que su alma no puede venir de más alto.

Si algún día ese mísero niño
que hoy vaga descalzo
en la sangre inocente del prójimo
manchara sus manos
y expiara el terrible delito
subiendo al cadalso,
no creáis que le lleva al patíbulo
su instinto malvado,
no creáis que le quita la vida
la ley con su fallo:
¡qué entre todos le habres perdido
y entre todos le habremos matado!
RAFAEL TORROMÉ

EL FRUTO DEL TRABAJO

Serían precisamente las diez de la mañana. En uno de los extremos más apartados de la aldea de Villafranquesa, se levanta una humilde casita de cuya chimenea aun no ha salido el tenue penacho del humo del hogar, pregonando con su ausencia que para sus moradores es un día de esos que por los desgraciados se conocen con el nombre de días sin pan; sus moradores han agotado hasta su último recurso: los crecidos tributos dieron fin a sus exiguos bienes, que pasaron a ser propiedad del fisco, y en la hora suprema en que los encontramos, todas sus esperanzas e ilusiones están basadas en el jele de la familia que ha salido a pedir trabajo en una fábrica de abonos químicos que hay en la cercana villa.

El sol hunde su frente tras los blancos pabellones de nubes que coronan las cercanas montañas cubiertas de nieve. Por una senda se ve caminando un campesino, joven aun, robusto y de franca y simpática fisonomía, velada por ese tinte melancólico a que dan tono las graves preocupaciones: en su traje se refleja la pobreza en lucha con el más pulcro aseo, tanto, que sin temor a equivocarnos, podemos asegurar que aquel traje, a pesar de sus remiendos, es el destinado para los días de fiesta.

A corta distancia de la fábrica, se detiene en acción pensativa, mas luego vuelve a emprender el camino en dirección hacia ella.

Llegado al umbral de la puerta hace sonar la campanilla, apareciendo a los pocos instantes el portero, a quien entrega una carta de recomendación que llevaba,

El portero hace que pase al despacho del propietario, el cual le ofrece una ocupación de traginador, por el misero joranal de cinco reales diarios.

Esto lo pongo por un ejemplo porque son casi todos los propietarios en general, que se enriquecen explotando todo lo que pueden al pobre trabajador.

Pasado algún tiempo, pasó a capataz y desde entonces las chimeneas de su casa dejaron de pregonar con su muda, pero elocuente e inteligible voz, que los crue-

les días sin pan habían sido anyentado, le elta por el bendito trabajo.

¿Quién trajo la miseria en aquella cos de Los tributos o mejor dicho: la barguesía. ¿Quién devolvió el pan y la fericadad? La honra lez y el trabajo.

J. MARTI DÍAZ

El descansô dominical

Con grande júbilo hemos recibido los repartidores de periódicos la noticia de que «El Correo de Mallorca», encontrando de ley v ae justicia dar el descanso a sus repartidores los domingos han suprimido el suplemento, como también hizo lo propio «La Ultima Hora», con el suplemento de los lunes. Ahora, pues, tan sólo falta uno de los diarios locales que acepte la petición, que es «La Almudana», y esperamos que lo tome en consideración, a fin de que todos los socios reparti tores gocen de pieno descanso los domingos, cosa que siendo justa, sería muy aplaudida, por parte de dicha entidad y sus abonados, que se hacen cargo de la esclavitud de los repartidores.

Por tanto, esperamos ser atendidos por el señor Amengual, como igualmente lo hemos sido por sus compañeros propietarios de los periódicos indicados.

Reciban los señores directores de «El Correo» y «La Ultima Hora», un millón de aplausos de sus repartidores, como igualmente esperamos poder aplaudir al señor director de «La Almudaína».

LA SOCIEDAD

De la Región

De Capdepera

MITIN ELECTORAL

El domingo, 7 de este mes, se celebró un importante mitin electoral organizado por las entidades Juventud Socialista y sociedad varia el Renacimiento Obrero.

A las 8 y media, hora en que estaba convocado el mitin, el compañero Miguel Ferrer, dió principio a la reunión ante una numerosa concurrencia. Después de haber explicado el objeto de la

reunión explicó el programa que realizaría en caso de salir elegido.

Luego concedió la palabra al compañero Mateo Garar, quien saludando al numeroso público que asistía para oir a los oradores, explica también el progra a realizar en caso de ser elegido concejal y terminó recomendando a todos que procuremos poner buenos representantes en el Municipio que de ellos depende que el pueblo consiga mejorar en bien de todos en general.

Mateo Soler, concejal socialista de Manacor, que había sido invitado por este Centro Obrero, ocupa después la tribuna. Saluda al numeroso público en nombre de las entidades socialistas y obreras de

Explica de una manera clara la necesidad que tiene la clase obrera de tener rep esentantes propios que la desiendan en el Municipio.

Se ocupa después del movimiento obrero español que acaba de terminar su décimo Congreso nacional y de la labor que los representantes que asistieron a él en nombre de las diferentes colectividades realizaron.

Apesar de solo indicar los temas que trataron nuestros compañeros, tenemos que hacer constar que el acto duró dos horas, ocupando la tribuna la mayor parte del tiempo el compañero Soler.

De este acto esperamos sacar buenos resultados, con la confiauza de que el pueblo sabrá dar el triunfo al que se lo merece.

El Corresponsal

A los zapateros

Se convoca encarecidamente a todos los operarios que trabajan a cuenta de los patronos señores Ramón y Mayans a la reunión de Comité que celebrará «La Igualdad», el próximo sábado 13 a las 8 y media de la noche en su local social, (Sindicato, 124), para tratar asuntos relacionados con la remuneración de la mano de obra.

Palma 7 de noviembre de 1915.—El presidente, Juan Payeras.

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el afé del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.* Internacional : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Unica que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Renarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jalme, 41, 1.º Falma.

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrezo

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE ETIMAR

Primero de mayo.

Calidad superior Fabricado por la Cooperativa : :: Obrera de Bañeras : :

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI ::: Obrera de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de
PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50
Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.